

# L'histoire de la morphologie verbale dans les grammaires françaises

Journée d'étude du laboratoire HTL (UMR 7597)

Université Sorbonne Nouvelle / Université Paris Cité / CNRS

28 juin 2024

Organisé par Bernard Colombat, Alejandro Díaz Villalba et Jean-Marie Fournier

Lieu : Maison de la Recherche  
4, rue des Irlandais 750105 Paris

## Programme

**10h30** Bernard Colombat (UPC)

**11h15** Michel Berré (UMONS) et Sophie Piron (UQAM)

**12h00** Déjeuner libre

**14h00** Jean-Marie Fournier (USN)

**14h45** Pause

**15h00** Mat Pires (Université de Franche-Comté)

**15h45** Charlène Weyh (UMR 7118 ATILF, CNRS & Université de Lorraine)

**16h30** Synthèse

## Abstract

**“La conjugaison des verbes” dans la *Syntaxe française* (1787) de l'abbé Fabre : description et analyse**

Michel Berré (UMONS)

Sophie Piron (UQAM)

À l'exception de la notice du *Corpus représentatif des grammaires et des traditions linguistiques* (1998, 175-177), de deux mentions dans Brunot (tomes IX et X) et quelques citations dans Chervel (2006), il n'existe pas, à notre connaissance, de travaux consacrés à la *Syntaxe française* de l'abbé Fabre. Il semble aussi avoir été assez vite oublié par ses contemporains si l'on excepte quelques mentions dans les grammaires-compilations du premier tiers du XIXe siècle (Girault-Duvivier, Napoléon Landais, etc.). L'ouvrage a lui-même connu quatre éditions (1787, 1803, 1809, 1818). On ne dispose d'aucun renseignement sur l'auteur dont le prénom même nous est inconnu.

Le titre de l'ouvrage annonce l'importance accordée par l'auteur à la syntaxe. La première partie « lexicologie » fait en effet 60p. alors que la syntaxe en comprend presque cinq fois plus (61-354p.). L'on notera toutefois que cette imposante syntaxe inclut deux appendices, l'un de 40 pages traitant de la ponctuation (268-308p.) – et où l'auteur reprend en le « simplifiant » le système de

Beauzée – et l'autre présentant en un peu moins de 50p. la « conjugaison des verbes » (309-354p.), sans qu'une source privilégiée soit ici citée.

Notre intervention portera sur cette dernière partie. Notre approche sera essentiellement descriptive et visera à donner une vue d'ensemble de la manière dont Fabre traite des questions de morphologie verbale, en y incluant la problématique de la terminologie. Seront successivement abordés la présentation sous forme de tableaux du verbe *avoir*, celle des verbes réguliers (-er, -ir, oir-, -re) et celle des verbes irréguliers, seule catégorie à être précédée de 5 remarques générales.

Une attention particulière sera accordée aux auteurs cités par Fabre, aux aspects (typo)graphiques de présentation des formes ainsi qu'aux verbes défectifs.